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人的信仰不一定要局限在宗
教。只要你从信仰里面找到真爱，做
到身心和谐，看得开，放得下，你就会
快乐。

在读博士的时候，我有份工作，薪
酬是 1.9 万美元一年。等到我拿到博
士学位的时候，导师把我叫到办公室，
说：恭喜你，今天开始要叫你李博士

了，但是你要把那份工作辞了。我想，
糟了，刚当博士就下岗了？他说，我很
喜欢你，你就留在这里做博士后。他
给我 6000 美元一年。回家我跟我太
太说：好消息，从明天起你开始叫我李
博士！坏消息，我们的家用从 19000
美元变成6000美元了……

后来，我当上教授，一年的薪水有

3 万美元。但是 1976 年，我被要求担
任第一任鉴定中心主任。做鉴定中心
主任，1万美元。回家我又告诉太太：
好消息，明天你可以叫我主任了！坏
消息，我们的家用又回到 1 万美元一
年了。

很多人说我傻，好好的终身教授
不做，做这个主任干什么。但我觉得
钱生不带来，死不带走。我妈妈对我
的教育就是，人家不做你要去做，这样
可以为下一代中国人打开一个局面。
后来我们鉴定中心成了世界上最红的
刑事鉴定机构。

摘自《意林》

18世纪初的波士顿，小商贩乔赛
亚每天早出晚归推销自制的蜡烛和
肥皂，勉强养活全家 17 个孩子。最
小的儿子富兰克林虽然只有 8岁，但
很小就非常懂事，每天放学回家后都
要和哥哥姐姐一起帮父亲做蜡烛。

附近的庄园主查尔斯拥有一个
面积数千英亩的葡萄园，每年夏天葡
萄快要成熟时，都要招聘季节工来看
管园子和采摘葡萄。查尔斯出手非
常大方，给季节工开出了 3美元的月
薪。这一年的暑假，富兰克林在葡萄
园开始了人生第一份工作。

查尔斯的葡萄园气候温和，雨水
充沛，土壤肥沃，为出产优质葡萄创
造了独特条件，酿出的上等葡萄酒堪
称极品，甚至作为贡品献给英国王
室。因此，也引起别人的嫉妒和垂
涎，每年一到葡萄成熟季节，四面八
方的窃贼就会蜂拥而至盗采葡萄。

疯狂的偷盗让查尔斯头痛不已，
这些年他想出了许多办法来制止偷
盗。第一年，他在葡萄园周围砌上了
砖墙，可一到晚上就被人推倒；第二
年，他放养几条狼狗用来威吓窃贼，

不料没过几天全被人毒死；第三年，
他雇佣了上百名季节工 24小时看园
子，盗贼趁后半夜季节工犯困的时候
入园；第四年，季节工每人得到一根
长木棍用以痛击窃贼，却被窃贼黑洞
洞的枪口吓退；第五年，镇上的警长
安德森对抓获的窃贼科以监禁和高
额罚款，没想到他们出来后变本加厉
弥补自己的损失……

富兰克林百思不得其解，查尔斯
的办法可谓无所不用其极，窃贼一旦
被抓获下场会输得很惨，为什么惩戒
措施越是严厉，还会有那么多人来冒
风险呢？是不是惩戒措施还不够严
厉，以至于能让人望而生畏呢？能不
能找出一种办法，既能达到惩戒目
的，又能使所有人不敢造次？

也是这一年的暑假，美洲大陆的
葡萄园突然爆发了霉叶病，很快就蔓
延到查尔斯的葡萄园。看着葡萄藤
的枝叶一天天在凋零枯萎，查尔斯心
急如焚，到处求医问药。后来，在一
位化学家的指点下，查尔斯用蓝矾
（硫酸铜）、生石灰和水调制了“波尔
多液”喷洒到葡萄藤上。葡萄园很快

就恢复了生机，又是一片郁郁葱葱的
景象。可是，“波尔多液”有毒，人一
旦误食这种葡萄就会中毒，严重的还
会有生命危险。

查尔斯不敢大意，赶紧在小镇街
上和葡萄园周围贴了许多告示，提醒
人们不要采食葡萄。从盛夏到深秋，
葡萄园居然破天荒地没有丢失一串
葡萄，这在以前查尔斯想都不敢想。
这也让富兰克林陷入沉思，高墙、狼
狗、大棒、罚款、坐牢都防不住窃贼，
而区区几桶药水居然就能解决问题，
这又如何解释呢？带着疑问，富兰克
林结束了人生的第一份工作，也开始
了对社会的探索。

许多年后，历经人生历练的富兰
克林在回想起这段经历时，终于领悟
到，查尔斯的办法再怎么严厉，惩戒
的窃贼只是少数人，但只要有 1%的
侥幸概率，就会让窃贼不惜冒险一
试；而“波尔多液”会让风险骤升至
100%，没有哪个窃贼能够逃脱，这一
点对所有窃贼都是公平、公正的。同
样道理，法律的尊严并不是靠严刑酷
法压制出来的，也是要靠公平、公正
来实现的。富兰克林后来在参加起
草《独立宣言》和美国宪法时，将公
平、公正作为信条融入美国治国精
神，一直流传至今。

摘自《中国青年》

看了傅莹作为人大发言人的首
次亮相，她的丈夫郝时远觉得“挺
好”：“两会期间我们分别住在各自住
地，见不了面。发布会结束后，我只
发了两条短信给她，表示祝贺，也鼓
励她继续努力。”郝时远是全国政协
委员、中国社会科学院院长助理。近
日，他接受了记者的专访，讲述了妻
子的点滴生活。

当“忙”成为常态
大约是在两会召开前10余天，傅

莹告诉郝时远，自己将出任全国人大
发言人，直言自己压力不小。郝时远
也认为，从外交官转到国家最高权力
机构发言人，对她是个不小的考验。

那段时间，傅莹比以前更忙，连
着好几天都是夜里 11 点多才到家。
他心疼妻子，却又对她的这种状态习
以为常。在傅莹担任驻外大使的 10
多年里，夫妻二人只能借着休探亲假
的机会团聚，2007年傅莹出任驻英国
大使时，郝时远曾陪她向英国女王伊
丽莎白二世递交国书。2010 年傅莹
回国后，两人还是聚少离多。“每周 5
个工作日，她能有一天回家吃晚饭就
不错，一般还在8点后，周末也至少有
一天要加班。有时回来得稍微早点
儿，她就会念叨，‘哟，我今天走得比
部里其他领导还早’。今年春节，她
也是大年初四就开始加班了，忙（外
交）部里的事。做她这个工作，肯定
是这种状态，这一点，从一开始我就
知道，也理解。”

因为忙，傅莹很难有时间陪伴家
人，于是，郝时远左肩挑着科研重担，
右肩也不得闲，回到家“要操持家务、
带孩子”。他笑言，因为厨艺不错，自
己成了家里的主厨，平日里会做些家
常便饭，“有时也会做一些内蒙古的

家乡菜”。“当然，她（傅莹）的西餐也
做得很好。我们这代人都插过队，从
小就帮着操持家事，都会做饭，关键
是现在没有时间。”

郝时远回忆说，多年前，他们还
年轻，工作还不是特别忙。每到周
末，他们总会去打网球、带孩子玩。
但现在两人已经几乎没有什么运动
的时间。

好不容易有一天能休息，夫妻俩
一定会睡个大懒觉。“我们家这位，最
缺的就是睡眠，毕竟都是这个岁数的
人了，我很担心她的身体。”每当这个
时候，郝时远总不太愿意和妻子谈论
工作，特别是“外交大事”，两人只想
平静地待一会儿，聊一些平常人家都
会说的琐事，或者看看电视。傅莹有
时也会忙一些家务，比如清理衣服、
打扫房间。“我们其实就是普通人、普
通家庭，生活内容什么的，和大多数
人没什么不同。”

夫妻互当“参谋”
除了生活上相濡以沫，工作上遇

到问题时，夫妻俩也常给对方当“参
谋”。

一直以来，傅莹总喜欢根据不同
的场合，以简约的素色长围巾搭配各
种彩色西服外套亮相。她的穿着总
会让人眼前一亮，更有人称她为“时
尚外交官”。

虽然在着装方面已经有很多心
得，也形成了自己的风格，但此次发
布会前，傅莹还是拿着几套比较正式
的服装，让郝时远帮忙看看穿哪套亮
相更合适。“我们一起讨论了许多细
节。比如，背景板可能是什么颜色？
全国人大的新闻发布会，背景板上可
能会出现一些大红色块，背景板之外
的墙壁又是灰白色，这些色差都需要

考虑进来。”最终，他们选定了一件宝
蓝色西服外套。

郝时远在此次政协会议上提交
的“关于建立中华民族抗日战争胜利
纪念碑”的提案，也事先和傅莹在家
里讨论了一番。“去年，我参观完南京
大屠杀博物馆，心情沉重极了，同行
的人也都流下了热泪。我当时就开
始思考，作为抗日战争的胜利国，我
们建起了几百处抗日的纪念设施，几
乎每个省都有，但这其中绝大多数都
是为纪念英烈而立，我们的爱国主义
是建立在‘勿忘国耻’的悲情之上的，
这也容易导致一种‘现代抗日’的心
态，缺乏一种战胜国‘振我国威’的豪
情，以及豁达的大国胸怀。傅莹曾在
外交部亚洲司工作，现在也负责亚洲
事务，一直比较关注中日外交关系。
回到家后，我跟她讨论起这个问题，
她也认为我们应该建立中华民族抗
日战争的胜利纪念碑，要实现的是中
华民族的伟大复兴，这很有必要。”
“一直努力，这才有了今天的她”

傅莹和郝时远都是蒙古族人，自
大学时代相识至今，夫妻俩已携手走
过数十年，他们唯一的女儿也已嫁为
人妇。记者想从郝时远口中问出更
多二人间的往事，他“吝啬”地说，那
么多件，没法挑出哪一件来仔细说，
但有一点，妻子的性格的确一直没怎
么变：“大家都说她温婉，我看也是。
还有努力，这是她最大的特点，从小
就是这样。”

1953 年 1 月，傅莹出生于内蒙古
呼和浩特市。不管走到哪里，傅莹总
忘不了内蒙古，她喜欢喝自己熬的奶
茶，喜欢听内蒙古的长调，喜欢选择
蒙古族歌曲CD当作外交礼物。内蒙
古这片广袤的草原赋予了她开朗、热
情的性格，也让她变得坚韧。

傅莹的父亲阿民是蒙古族著名
哲学家艾思奇的学生，在新中国成立
后曾任内蒙古军区宣传部副部长。
在父亲的教导与家庭氛围的熏陶下，
傅莹从小就热爱阅读。

（转右边）

傅莹——她从草原来
廖 楠

（接左边）“你刚才问到我们共同
的兴趣，那可能就是阅读吧。一有时
间，我们都愿意坐下来读书；一有新
的书、新的讯息，她都想学习。”郝时
远说，知识的不断累积，让傅莹具备
了缜密的逻辑思维能力，更养成了思
考总结的好习惯。

“文革”期间，因为父亲蒙冤被关
押，傅莹中断了中学课程。1970 年，
在“上山下乡”的热潮中，她来到内蒙
古西部的一个生产建设兵团，在那里
一待就是 3 年多。在广播站工作期
间，她毫无文弱女孩的娇气，而是像
男人一样，经常携带沉重的放映设备

奔走于兵团的各个站点，爬电线杆、
架银幕，为战友们放映影片。日后，
每每回忆这段经历，傅莹总说让自己
印象最深的其实是身体的各种极限
——饥饿、寒冷、体力透支、精神磨
炼：“这些体会，都是我人生最宝贵的
财富，让我能够吃苦、更加坚强，也让
我变得更豁达，做事情不那么斤斤计
较，乐于也敢于奉献。”

工作的艰苦却并没能磨掉傅莹
对学习的渴望与斗志。那几年，她硬
是靠着自学，学完了高中各科目的知
识。1973年，她进入北京外国语学院
英语系学习。

对傅莹来说，能重新获得专门的
学习机会太难得，她非常珍惜。除了
英语，她又选择法语作为自己的第二
外语。大学毕业后，傅莹进入外交部
工作。在第一次驻外工作期间，为适
应工作需要，她又学习了罗马尼亚
语。在郝时远看来，“傅莹对未来并
没有特别的预期、规划，只是一直努
力、再努力，这才有了今天的她”。他
说，两会结束后，傅莹可能会接到正
式任命，换一个新的角色，到全国人
大工作。“但我相信，无论在什么职
位，她都会一如既往地努力下去。”

摘自《环球人物》

有这样一位画家，一生只画花
卉，尤其钟爱玫瑰。任凭世事风雨，
他都潜心绘画，沉迷其中。几十年
来，他孜孜以求、不断探索，把科学的
严谨与艺术的美感融入到自己的绘
画创作之中，形成了独特的绘画风
格。他的作品清新典雅、明快生动、
色泽自然，让人叹为观止。由于他的
执着与专注，他先后记录了 169 种玫
瑰的姿容叶貌，绘成了举世闻名的

《玫瑰图谱》。这本被称作“玫瑰圣
经”的图谱，在他之后的 180年里，以
各种语言出版了 200 多个版本，其艺
术高度至今无人能越。他就是被称
着“花卉中的拉斐尔”的法国画家雷
杜德。

有这样一位商人，当兵退役后在
路边开了一家小加油站。为了招揽
生意，他把炸鸡卖给过往的司机。由
于炸鸡味道好，生意十分红火，于是
他扩大规模，在加油站对面开了一家
炸鸡店。他一边经营，一边钻研，配
制出有 40多种药草和香料组成的独
特秘方。使用这种秘方的炸鸡，表皮

油光红润、通透香脆，而鸡肉则鲜嫩
爽滑、肥而不腻，达到了令人吮指的
口味，深受顾客青睐。

不久，他的加油站和炸鸡店因
建高速公路而被拆除。无奈，他只
好带着炸鸡秘方四处兜售。整整两
年，他被拒绝了 1009次，终于在 1010
次时，有一家饭店答应购买他的配
方，加盟到他的名下。这便是世界
上餐饮加盟特许经营的开始。之
后，在他的坚持下，先后有 400 家饭
店加盟，他的生意如滚雪球般越做
越大。今天，他的加盟店遍及世界
各地。他就是肯德基的创始人——
哈兰·桑德斯。

有这样一位通信工程专家，大学
毕业后进入一家电话电报公司，从事
通信传输材料的研究。早在 1966
年，他就果断提出，利用玻璃清澈、透
明的性质，使用光来传输信号。与传
统用铜线传输的方式相比，它传输的
信息量更多、速度更快。而当时，人
们都认为他的想法匪夷所思，简直就
是痴人说梦。

为了寻求“没有杂质的玻璃”，
他进玻璃厂与工人探讨玻璃制法，
进实验室反复实验。几经周折，几
经磨难，终于发明了石英玻璃，制造
出史上第一根光导纤维，震惊了全
世界。

因为他的发明改变了世界通讯
与信息传输的模式，为高速发展的信
息通讯作出了杰出贡献。在 2009
年，76岁高龄的他获得了诺贝尔物理
学奖。不错，他就是“光纤之父”——
华裔物理学家高锟。

其实，这样的事例还有很多很
多，不胜枚举。无论是雷杜德、桑德
斯还是高锟，他们之所以成功，就是
因为他们倾一生的时间，执着而专注
地把一件事做到了那一领域他人所
无法企及的高度。

“心心在一艺，其艺必工；心心在
一职，其职必举。”是的，无论你身处
哪个领域，从事何种职业，只要你能
够倾一生的时光与精力、倾一生的思
维与智慧、倾一生的执着与追求，黾
勉苦辛，朝乾夕惕，不气馁、不放弃，
把自己所从事的工作做到完美、做到
极致，那么，你就能超越梦想、成就辉
煌。否则，如蜻蜓点水、浅尝辄止，抑
或见异思迁、半途而废，都将碌碌一
生，一事无成。

摘自《做人与处世》

倾一生 做一事
谢国渊

1921 年，德威特·华莱士接到纽
约邮局苏珊的电话，通知他去一趟。
华莱士之前了解到人们对信息的需
求量大增，便产生办文摘类刊物的想
法。于是，他办理了刊物执照，可到
邮局办发行手续时，却被告知邮局对
此类刊物的发行政策尚不明确，得先
请示上级。两个月后，邮局终于有了
答复，华莱士赶去听结果。

邮政大厅坐了 30 多个人，原来
他们都有办同类刊物的计划，只是因
邮局征订发行受阻，一直没实施。苏
珊严肃地说：“邮局暂时不能征订发
行文摘类刊物，如需代理至少要等到
明年秋天后。”众人纷纷抱怨邮局无
视客户利益，办事过于死板。华莱士
却突然意识到自己该做什么了。

随后，华莱士和妻子用小型印刷

机将挑选好的文章编排印刷成册，再
运到邮局寄出去。此后半年，他和妻
子每周都要寄出一批印刷册。不断
有读者来电征订，华莱士把刊物命名
为《读者文摘》，到邮局准许征订时发
行已超过3万份。

40年后，《读者文摘》已成为世界
发行量最大的刊物之一。各国媒体
纷纷来取经，华莱士说：“我得感谢苏
珊，是她的拒绝阻止了其他创业者，
这样我才能从容地挖到第一桶金。”
有时，限制和困难并非坏事，至少它
们可以延缓畏难者的脚步，这样就为
勇敢者绕道先行提供了良机。

摘自《中外文摘》

被邮局拒绝之后
何慧慧

程青松的人生信条是：“不走寻常
路。”这句话，他是从头开始落实的：把
左右两侧的头发各剃 1/3，只留中间，
还把剩下的头发扎起来——与其说是
马尾辫，不如说是“扫帚”，一排短发条
缕分明地立在那，让程青松极为自豪。

让 他 更 自 豪 的 还 有 一 把“ 扫
帚”——2010 年，这位电影杂志主编
仿效美国金酸莓奖创办了中国电影金
扫帚奖，每年评选一次最令人失望的
电影、导演和演员。

前 3 年，从未有人来领奖。而今
年却出乎了所有人意料。3月3日，第
四届金扫帚奖颁奖礼上，当主持人宣
读完最令人失望导演由《王的盛宴》导
演陆川和《河东狮吼 2》导演马伟豪共
享后，一如既往地随口问道，有人来领
奖吗？一个女孩从角落里站起来，替
马伟豪领奖。随后，《疯狂的蠢贼》制
片人李明阳亲自现身，领取最令人失
望的中小成本影片奖，并念了 3 分钟
的检讨书。美国金酸莓奖从创办到有
人去现场领奖，走了十来年，金扫帚奖
4年，“比我预期的时间早了很多”。

程青松的工作室位于北京电影学
院西侧的一个居民区内，既是办公场
所，也是他的居住地。书柜上放着 3
把“扫帚”，一个和书差不多大小，另外
两个手掌那么大。“大的是去年的奖
品，两个小的是今年的。”程青松说着，
又摸出来一兜小扫帚：“我们准备了很
多，但只发出去两把，剩下的都用来打
扫屋子。一屋不扫，何以扫天下！”

“金扫帚这个名字怎么来的？”记
者问道。程青松说：“它有 3 层意义：
第一，中国有句成语，敝帚自珍，我希
望电影人珍惜自己的作品；第二，用扫

帚能扫尘除垢；第三，扫帚在故事里是
有魔力的，我希望得奖者日后可以乘
着金扫帚飞翔。”

从放映员到专业影评人
刚出生时，程青松的名字是程闯，

父母都是重庆的老师。快要上小学
时，父母带他去看京剧《沙家浜》，程闯
被其中的唱词“俺 18 个伤病员，要成
为 18 棵青松”打动，自己改名为程青
松。

后来，父亲调到电影院工作，程青
松跟着他看了不少电影。小学时，在课
本里读到地主把毒药倒进村口的井里，
加害村民，他就问外婆，地主长什么
样？外婆却说，她们村的地主对人还蛮
好。“从那之后，我意识到，要用自己的
眼光去看世界，不要随随便便相信。”

中学时，程青松的语文成绩很优
秀，但不喜欢数学。1986 年高中毕
业，由于偏科，他没考上大学，只得在
家乡重庆云阳县的电影院当了一名放
映员，工作内容是卖电影票、放电影、
在电影院内巡逻，一干就是 9 年。每
天他都要放映至少3部影片，9年里他
看了上万场电影。“这段经历对我进行
电影判断特别有用，让我明白什么样
的电影会满场，什么样的只有十来个
人看。”他说。

程青松对写作一直没放弃，并在
1995年发表了两篇短篇小说、一篇中
篇小说。也是在那一年，他因为文学
特长，作为特招生进入向往已久的北
京电影学院。就读期间，他创作出两
个剧本：《莫斯科的爱情》和《生于
1966》，都是对边缘人物命运的思考。

在大学里，程青松认识了姜文、贾
樟柯、王小帅、娄烨等导演，经常与他

们一起谈电影、聊创作。后来，
程青松成为专业影评人。从
2002年至 2008年，他一直担任
金鸡百花电影节颁奖典礼总撰
稿，2009 年则成为金鸡奖颁奖
典礼总导演。其间，他担任编

剧的影片《电影往事》、《沉默的远山》
分别获得夏衍电影文学奖剧本三等
奖、华表奖优秀故事片奖。

谈金扫帚：观众对烂片的看法惊
人的一致

程青松很怀念当放映员的日子。
“那是影评的黄金时代，也是中国思想
界很激扬、澎湃的时候，像批评家朱大
可就敢在谢晋导演最辉煌的时候，发
表《论谢晋电影模式的缺陷》。可近
10 多年来，整个氛围就不正常了：资
本可以买断影评；制片商给影评人红
包；影评人成了制片商的代言人……
影评人应该是文化的看守者和督促
者，而不是纵容者。”

程青松不愿“被收买”，他也不怕
得罪人，接受采访时，“烂片”、“演得很
假”这种词随时挂在嘴边。“2009年，中
国电影票房特别高，超过60亿元，但是
电影口碑却很不好。”程青松说。为提
升中国电影质量，2009年11月的一天，
刚创办年刊《青年电影手册》的他，又提
出创办中国最令人失望电影——“金
扫帚奖”这个概念，并在第二年成功举
办了第一届金扫帚奖颁奖礼。

金扫帚奖由两轮投票产生，第一
轮完全交给影迷，再由数十位资深影
评人、专家、学者等选出最终获奖者。
用北京电影学院教授崔卫平的话说：

“金扫帚奖是与观众平行的一个奖，不
受雇佣，不媚权势，不论亲疏。从电影
文本出发，以专业的立场，独立的身
份，以电影批判影响电影创造，是鞭策
中国电影的一个奖。”第一届时，只有
1万影迷投票。到第四届，已经有200
万影迷参与。

摘自《青年博览》

德米特里·克里欧科夫是美国加
州大学圣迭戈分校的数学高级研究
员，不久前的一天上午，他驾车行驶
到一个路口时，恰逢红灯亮起。正当
他准备刹车时，不料鼻子突然发痒，
接着便响亮地打了个喷嚏。他紧急
刹车，车险些越过停车线。就在他为
没有闯红灯而庆幸时，距他 30 米开
外的一名执勤交警还是飞快地跑到
他跟前，不由分说就开了一张 400美
元的罚款单。

在加州大学圣迭戈分校，克里
欧科夫可是以爱较真出了名的，对
于从天而降的 400美元罚款，他无论
如何不能接受。于是亮出自己的撒
手锏，连夜洋洋洒洒撰写了长达 4
页的辩护状，几天后气宇轩昂地走
上法庭进行申诉，以证明自己的“清
白”，要求法官无条件撤销对他的

“错误罚款”。
法庭上，克里欧科夫“义正词严”

地指出：“给我开罚单的那名交警，是
在停车标志 30米之外看走了眼而错
判我闯了红灯。而事实是，我根本就
没有闯红灯。我认为，是 3个巧合让
那个警察误认为我闯了红灯。1.观
察者目测的不是汽车沿道路行驶的
直线速度，而是汽车行驶时相对警察
所在那一点的角速度。这就像我们
站在路边观察匀速前进的汽车一样，
当车离你很远时，它看上去速度很
慢；当它离你很近时，人们却误以为
它开得飞快。2.汽车减速，随后又加
速。3.短时间内，观察者的视线被外
部对象阻碍。例如两辆汽车同时靠
近停车线，其中一辆挡住了观察者的
视线。而正是上述 3个条件，才使那
个交警因角度问题目测到的是角速
度而非线速度，也就是说，站在垂直
于汽车前行轨迹上一定距离的那个
交警，才因此产生了‘汽车并未停下’
的错觉。也正是那名警察对现实的

感知能力没有正确地反映现实，才导
致了我被无辜地罚款，所以罚款必须
予以无条件撤销。”

同时，克里欧科夫还向法庭展示
了大量的图形和方程式，作为自己无
罪的有力论据。

近 3 个小时的论证，主审法官被
克里欧科夫滔滔不绝的长篇大论绕
晕了，多次要求停下来，让他解释他
那一大套理论，但克里欧科夫却坚持
要陈述完自己的观点。最终，法官以
克里欧科夫“有理有据的清晰陈述”
为由，当庭撤销了对他的罚单。

在赢取上诉后，克里欧科夫又将
那篇为辩护写的论文发表在一家科
技杂志上，不仅获得了强烈反响，而
且还被该杂志评为特殊奖，奖金为
400 美元，与当时的错误罚款打了个
平手。

克里欧科夫谦虚地对媒体说：
“我之所以能赢得这场官司，应该归
功于那篇有理有据的论文。虽然如
此，我还是希望大家能从论文中找出
论据的不足，以便我能继续深入完
善，使之成为公众今后维护自己正当
权益的一种新方式。”

摘自《风流一代》

数学家的辩护状
张达明


